

EL CATECISMO EN LA ESCUELA

Protesta de la España católica

Telegrama del Santo Padre.

ROMA 4. 15. Sr. Herrera, director DEBATE. Santo Padre agradece expresión sentimientos inquebrantable adhesión Santa Sede, manifestados por ustedes, y alaba propósito católicos españoles de todos partidos políticos de defender enseñanza cristiana en conformidad gloriosas tradiciones católica España.

CARDENAL MERRY DEL VAL. No necesitamos poner comentario a las palabras de su eminencia el Cardenal secretario de Estado.

El Papa espera que ante cuestión tan grave y trascendental como es la de la educación cristiana de la niñez, los católicos sabremos uniros en un apretado haz para defender lo que está tan en consonancia con nuestras gloriosas tradiciones.

A medida que vayan llegando a Roma noticias del movimiento enérgico, espontáneo, general, que crece a medida que los días pasan, levantado en todos los ámbitos de la nación al solo anuncio del proyecto del Gobierno, seguramente habrá recibido inmenso consuelo el corazón atribulado del Santo Padre.

El nos pone enfrente nuestras gloriosas tradiciones para que no nos hagamos con nuestra pasividad o cobardía indignos de nuestros mayores. Con oportunidad se trae el recuerdo. Al fin y a la postre, no se trata más que de una nueva invasión extranjera, con la agravante de la alevesía, puesto que españoles son los que aspiran a dar paso franco a ideas y sistemas reñidos con nuestro pasado, enemigos del alma nacional, que indignada los rechaza.

La organización de actos de protesta continúa en Barcelona, Zaragoza, Burgos, Lugo, La Coruña, Segovia, Alcalá, etcétera, en España entera. Por lo que respecta a Madrid, nada en concreto podemos decir a nuestros lectores, si no es que el acto se celebrará. Sea en un local ó en otro, el gran mitin ha de celebrarse. No es posible que este hermoso despertar del noble pueblo madrileño quede sin manifestación pública y ostensible, para que el Gobierno vea de parte de quién está la opinión y quiénes son los más y los mejores.

Casos prácticos. Más sobre neutralidad.

Hay en Francia un manual que se titula Morale et instruction civique, escrito por Aulard y Bayet, el cual se lee en muchas escuelas de las que pretenden sentar plaza de neutras.

De lo que se entiende en la vecina República por neutralidad, podrá juzgar el lector por los siguientes párrafos, que tomamos del libro citado:

«Un renista a quien el Estado paga por no hacer nada, no se diferencia gran cosa, a nuestro modo de ver, de un salteador de caminos, que vive a expensas del caminante.»

Y más abajo, en la lección 22, página 139, se dice: «Los que cometen crímenes no son siempre hombres malos ó perversos. La mayor parte de las veces son tan buenos como nosotros, y si han llegado a ser criminales, no ha sido por culpa suya.»

Tan absurdas proposiciones sublevan a todo hombre recto. El derecho de propiedad es pisoteado, mientras se disculpa y casi se ensalza y dignifica a los ojos del niño a todos los criminales sin distinción.

La neutralidad no se descubre por ninguna parte. El maestro, al poner el libro en manos del alumno, le inclina hacia determinada escuela, ó doctrina, ó sistema, ó religión, y le separa, por consiguiente, de la contraria; luego ya no es neutral; ya, según la inadecuada frase que ahora se emplea, viola la conciencia del niño.

Si el manual hubiera hablado el lenguaje contrario, defendiendo el derecho de propiedad y condenando el crimen, también hubiera sido quebrantada esa neutralidad inadmisibles.

Yo quisiera ver a estos señores neutrales hablar en presencia de los alumnos de cuestiones relacionadas con el orden moral, político ó jurídico, para ver de qué arte se valían a fin de no caer del lado de cualquiera de las escuelas que se han dividido el campo.

La solución de que el maestro no afirma ni niega, sino que pregunta, no hay forma de tomarla en serio, y ni aun en ese caso quedaría desatado el nudo, puesto que la escuela se convertiría en incubadora de escépticos; una doctrina filosófica, al fin, por cuyos derroteros arrastraba el maestro a sus alumnos, con su método absurdo.

No se piense, pues, en neutralidad. Es inconcebible en teoría, y, por tanto, no puede darse en la práctica. En la práctica, la neutralidad es lo que el lector ha visto, y seguirá viendo otros días: atacar

la Religión, la propiedad, el Ejército, la familia, y ensalzar y glorificar el crimen.

En esta sección de «Casos prácticos» iremos sacando a luz verdaderas enormidades que en los manuales y libros más extendidos por las escuelas de instrucción primaria de Francia se contienen.

Como hasta aquí, citaremos siempre la obra, el autor y la página de la última edición, en que se podrá evacuar la cita. ¡Triste condición la de la sociedad francesa, que por no saberse prevenir a tiempo padece hoy el yugo de tan bárbaro despotismo como es la escuela neutra oficial!

¡Prevenámonos a tiempo, católicos españoles; prevenámonos a tiempo nosotros. Escarmentemos en cabeza ajena, y no escatimemos ningún esfuerzo ni sacrificio, para ahogar en nuestra vigorosa protesta el proyecto del actual Gobierno!

Palabras de León XIII. Sobre la enseñanza.

Lejos estáis de ignorar, Venerables Hermanos, que toda escuela de este género (se refiere a las escuelas neutras) ha sido condenada por la Iglesia, porque no se puede dar nada más pernicioso ni más a propósito para destruir la integridad de la fe y desviar a las inteligencias jóvenes de la senda de la verdad.

(Encicl. Affari vos.)

Un caso de sectarismo agudo.

Setecientas mil pesetas para escuelas que no funcionan.

Hace próximamente tres años que el marqués de Casa-Riera donó 700.000 pesetas para crear escuelas en Tánger. Se han levantado, en terrenos propiedad de los padres Franciscanos, dos suntuosos edificios escolares, con material moderno y abundante, con cuantos requisitos pueda demandar la última palabra en materia de Pedagogía, y, sin embargo, las escuelas no se abren, por no sabemos qué expedientes propios de este pobre país, que muere envuelto en un sudario de papeles, amarrado con balduque, y llevando como epíteto las mil majaderías que nuestros burócratas estampan por millares en papel de oficio.

En cambio, Francia tiene ya en Tánger varias escuelas llenas de niños y niñas, un Liceo perfectamente montado, y lo que es aún más doloroso, a esas escuelas y a ese Liceo acuden numerosos hijos de españoles, porque su Patria está estudiando si pondrá al frente de esas escuelas a unos ó otros maestros ó maestras. En la Península no hay escuelas bastantes, porque los millones que se gastan en crear siete u ocho destinos de 12.500 pesetas cada uno para regalarlos a los amigos y aun a los enemigos de la Monarquía; y en nuestras posesiones de África no se abren, porque esos mismos Centros burocráticos, inútiles, que absorben las pesetas que se deberían gastar en escuelas, lo impiden con su tramitación incesante y lenta.

Así se administra, y así en Tánger hemos perdido las elecciones del Consejo de Higiene. Nuestros compatriotas nos preguntan desde allí que para qué quiere España aquello.

No es fácil la respuesta. En cambio, nuestra entrañable amiga y desinteresada aliada sabrá aprovecharse de los millones y de las vidas que gastamos en África.

Y es que el anticlericalismo francés es más patriota, y no duda, en las colonias, poner sus intereses a los de Francia. Mientras que los sectarios españoles son más apasionados, y ciegos, y rabiosos, y son capaces de permitir que se haga un daño positivo a España, con tal de evitar que unos religiosos enseñen en Marruecos.

Y luego hablarán de intransigencia...

R. ASCHAM

La carta del Obispo de Santander.

La carta del reverendísimo Prelado de Santander, es toda ella hermosa. Sintiendo que la falta de espacio no nos permitía publicarla íntegra, no queremos, sin embargo, dejar de insertar los siguientes oportunos párrafos:

«Pero la neutralidad de la escuela es una función. Los fundadores de esas escuelas les han puesto el mote de neutras para ocultar los nefastos fines a que van encaminadas. Traen origen masónico, y las sectas se valen de ellas como uno de los medios más apropiados para combatir la propiedad, la Monarquía, y sobre todo la Religión católica, que es el fin que la masonería persigue.»

«Es lo confiesan ya paladinamente los sectarios. M. Grobel, inspector de las escuelas de Francia, decía a los maestros y maestras: «La escuela laica no habrá dado todos los frutos ni respondido a su fin, mientras los niños que entran en ella creyentes no salgan renegados.» «La escuela es una fosa en la cual se arroja a los hijos de los cristianos, para sacarlos despojados de toda creencia.» Y entre otros muchos testimonios que podrían alegarse, bastará por todos la declaración del ministro del Trabajo, Viviani: «Se habla de la neutralidad escolar! Pero ya es tiempo de decir que esa neutralidad escolar no ha sido nunca más que una mentira diplomática y una tortura de circunstancias. La invocamos para hacer callar a los escrupulosos y timoratos; pero al presente ya eso no es necesario; jugamos juego franco. Jamás hemos tenido

otro designio que hacer una Universidad anticlerical, y antirreligiosa de manera activa militante, belicosa.»

Un dato.

El periódico de Vigo El Restaurador, recuerda oportunamente, brindándonos al conde de Romanones, párrafos de un discurso pronunciado por el Sr. Montero Ríos, personaje de tan liberal abolengo, en 1877, sobre la enseñanza.

«He aquí estos párrafos, cuya actualidad no hay que encomiar:

«Yo reconozco (sea dicho de paso) que hasta cierto punto la justicia abona aquellas pretensiones, cuando se dirigen a un Estado que profesa una Religión positiva determinada, proclamada como la única verdadera, y especialmente: si la Religión así reconocida es la que predica y enseña la Iglesia católica, apostólica y romana, que «tantos profesamos en España». Cuando esto sucede no pueden rechazarse sin nota de injusticia las pretensiones de la Iglesia así protegida, con relación a la enseñanza oficial. Pues qué, el Estado que la ha reconocido como la única verdadera, hasta el punto de no permitir la pública profesión de otra alguna, ¿ha de negarle, incurriendo en inexplicable contradicción, el derecho de intervenir en la enseñanza que aquél organice, para saber si allí se expone alguna doctrina contraria a los dogmas que ella profesa y enseña? ¿Ha de erigirse el Estado en único depositario del criterio religioso, el Pontífice, aunque laico, supremo é infalible, usurpando de esta manera la más sagrada de las funciones de la Iglesia, cuya autoridad él mismo ha proclamado y a la cual se ha sometido?»

«En nombre de trescientas señoras adheridas, para manifestarle que la dirección de la revista Roma, se adhiera a la protesta contra los propósitos del conde de Romanones, por lo que respecta a la enseñanza del Catecismo en las escuelas.—Dolores de Gortázar Sérvantes.»

«Envía su adhesión al mitin la Congregación Mariana del Magisterio Madrileño, y en su nombre la presidenta, Rafaela García de la Cruz.»

En Alcalá de Henares.

El Centro de Acción Social y demás entidades católicas de esta ciudad, preparan un acto importante, que será una protesta viril y entusiasta contra la política anticlerical del Gobierno de Romanones.

Dicho acto se celebrará el próximo domingo en el teatro de Alcalá de Henares, y en él tomarán parte los Jóvenes Propagandistas de Madrid.

«Me adhiero a la campaña emprendida en favor de la escuela católica.—Victor Martín, doctoral de la S. I. M.»

Avila.

Los jaimistas de esta localidad se adhieren a cuantos actos realicen como protesta del proyectado decreto sobre la enseñanza de la doctrina cristiana en nuestras escuelas.—Por la Junta provincial jaimista, el secretario, Francisco S. Segundo.

«Me adhiero a la campaña en pro del Catecismo en la escuela. Nuestro Prelado se preocupa en estos momentos de la constitución de la Junta de padres de familia.—Constantino García Pérez, notario mayor eclesiástico.»

Aravaca.

El estado delicado de mi salud me impidió asistir al mitin celebrado en los salones de la Junta de padres de familia.—Constantino García Pérez, notario mayor eclesiástico.

Salas de Bureba.

«Me adhiero incondicionalmente y con toda mi alma a cuanto ustedes digan y hagan, y como este le envío a la vez mi protesta de este nuevo engendro que trata de llevar a cabo el Gobierno romanista. Considero la Real orden que se anuncia, como la más escandalosa é impía...»

«¡Pobres niños de la España Católica!—Damián Zorrilla García, párroco de Salas de Bureba.»

Monfroy.

En el periódico de su digna dirección, leí que el día 2 de Marzo, se celebrará un mitin preparatorio de otro, para protestar del proyecto del actual Gobierno, de suprimir la enseñanza del Catecismo en las escuelas públicas.

Como dicho día 2, no puedo concurrir al expresado mitin, bien contra mi voluntad, ruego que conste mi adhesión al acto y mi más enérgica protesta contra esa medida arbitraria de este desdichado Gobierno, que padecemos, sin duda para expiar nuestras debilidades y excesivas contemplaciones.

Hace días vi en su periódico que el actual presidente del Consejo, hablando del impuesto de inquilinato, dijo «que aun cuando no es partidario de él, una vez sentada la ley, no hay más remedio que cumplirla.»

«Singular manera de interpretar las leyes!»

«No es ley, y ley del Concordato con Roma, la enseñanza obligatoria del Catecismo? Habría materia y material para mucho papel; como no me gusta molestar a nadie, ruego que se extienda esta pequeña expansión de la mucha indignación que como católico y dinástico me causan esos señores, que sólo atienden a quienes chillan y me tenen ruido.»

Cuente, pues, incondicionalmente con su atento s. s., q. b. s. m., El conde de Plasencia.

Albarreal del Tajo.

En nombre propio y en el de esta católica parroquia, me adhiero al mitin organizado por El DEBATE para protestar de los propósitos del Gobierno suprimiendo la obligación de enseñar el Catecismo en la escuela.—José J. Martínez, párroco.

Palencia.

Nombre Academia Juventud Católica, adhírese entusiastamente conclusiones aprobadas mitin.—Alozos, presidente.

Por telégrafo.

De Málaga.

MÁLAGA 4. 20.15. Hoy quedó constituida la Junta provincial de padres de familia, organizada por el Consejo de Acción Social.

«Nombre presidente a D. Matías Huelín, y secretario, a D. José Zoubirín, personalidades ambas de mucho prestigio en esta capital.»

«La Junta se propone realizar varios actos públicos contra los proyectos del Gobierno respecto a la enseñanza del Catecismo en las escuelas.»

«Reina gran entusiasmo entre los organizadores, los cuales reciben constantemente cartas de los pueblos de la provincia y de la capital, alentándoles para que perseveren en la lucha contra el sectarismo.»

De Bilbao.

BILBAO 4. 20.15. Todos los centros y entidades católicas trabajan activamente, organizando actos de protesta contra los propósitos del conde de Romanones en lo que se refiere a la enseñanza del Catecismo.

«Se realizarán mítines y manifestaciones. Ha quedado designada una Junta, presidida por D. José María Urquijo, que es la encargada de organizar dichos actos.»

«El diario La Gaceta del Norte se propone emprender una enérgica campaña acerca del asunto.»

«Los Sindicatos católicos han enviado un telegrama de protesta al conde de Romanones.»

DE TAFT A WILSON

El nuevo Presidente de los Estados Unidos

Wilson y sus amigos. Llegada a Washington. El discurso presidencial. Componentes del nuevo Gobierno.

FOR TELÉGRAFO

Wilson y sus paisanos.

NEW JERSEY 4. El doctor Wilson, que va a tomar posesión del cargo de Presidente de la Federación de los Estados Unidos, ha recibido en su casa a todos sus amigos y admiradores, que querían tributarle una despedida cariñosa.

En el jardín, y rodeado por todos los asistentes, que se aproximaban a 2.000, pronunció un discurso que fué todo un programa de gobierno.

Los visitantes regalaron a Wilson una descomunal copa de plata, valiosísima, para significarle el grado de su estimación.

Llegada del Presidente a la capital. Taft se despide.

WASHINGTON 4.

Ha llegado, acompañado de su familia y de sus secretarios, el nuevo Presidente, Woodrow Wilson.

La ciudad se ha engalanao para recibirle. En las fachadas de todas las casas hay colgaduras y banderas, figurando entre estas las de los diversos Estados que forman la Confederación.

Los trenes han estado ayer trayendo sin cesar viajeros de todo el territorio.

Desde la estación, y en un automóvil de Casa Blanca, Wilson y los suyos fueron a alojarse en un hotel, desde donde más tarde se trasladarán a la residencia oficial.

El gentío le ovacionó en todo el trayecto. Ayer, en los salones del Club de la Prensa nacional, el Presidente saliente, Mister Taft, se despidió de sus amigos.

Para hacerlo pronunció un extensísimo discurso de tonos festivos, en el que trató de su vida en Casa Blanca durante el tiempo de la presidencia. Expresó al final la gran satisfacción que sentía por el hecho de no restarle sino veinticuatro horas de vida presidencial.

El primer discurso del nuevo Presidente.

WASHINGTON 4.

El período más culminante de la inauguración de la nueva etapa presidencial se ha desarrollado en Capitol Terrace, término de la procesión triunfal que arrancó de la White House, atravesando en toda su extensión la avenida Pensilvania.

Al llegar al citado punto, Mr. Wilson, el nuevo Presidente, con la cabeza descubierta, prestó ante el presidente del Tribunal Supremo el juramento de guardar y respetar la Constitución de los Estados Unidos, pronunciando después su discurso inaugural, oído con extraordinaria expectación por la muchedumbre.

«El discurso fué el siguiente: «Ha habido un cambio de Gobierno que empezó hace dos años, cuando el Palacio de la Representación nacional se hizo demócrata por una decisiva mayoría. Ahora se ha completado, pues el Senado, que promueve la ley, será también democrático. Los cargos de presidente y vicepresidente, han sido confiados a manos democráticas también.»

«¿Qué quiere significar este cambio? Esta es la pregunta que hoy día nos debe preocupar más, y es a lo que trataré de contestar.»

«Algunas cosas, con las cuales nos habíamos familiarizado, y que habían llegado a arraigar en nuestras costumbres y en nuestra vida, han variado de aspecto, al mirarse a la luz de la nueva realidad. Han desaparecido ante nuestros ojos abiertos a la luz tal y como están, sin disfraces en toda su siniestra apariencia.»

«Por el contrario, otras cosas que hoy miramos con deso de comprender su verdadero carácter, han tomado el aspecto de cosas, en las que siempre creímos familiares parte de nuestras viejas convicciones. Nos hemos animado con dirigir tan sólo una mirada a nuestra propia vida.»

«Porque hemos visto que en muchos aspectos esa vida es muy grande. Es una fortuna incomparablemente grande, en sus aspectos materiales, en su conjunto de diversidad y de energía, en las industrias que han sido concebidas y elevadas por el genio de un hombre y la ilimitada actividad de grupos de hombres, y es grande también, muy grande, en su fuerza moral. En parte alguna del mundo han sabido, hombres y mujeres, en noble emulación, exhibir mayores dotes de energía, de simpatía y de ayuda mutua, en sus esfuerzos para corregir lo erróneo, aliviar a los que sufren y dirigir a los débiles por el camino de la esperanza y de la fuerza. Además hemos constituido un gran sistema de Gobierno, un sistema que por mucho tiempo ha sido modelo para quienes quisieran basar sus libertades en fundamentos que pudieran resistir posibles embates contra tempestades y venturias.»

«Nuestra vida contiene todas las cosas grandes y las contiene con abundancia. Pero... con lo bueno, vino también lo malo; y mucho oro fino ha sido corroído por el óxido. ¡Con las riquezas vino el derroche! Hemos malgastado una gran parte de lo que debíamos haber empleado mejor, sin detenernos a conservar la bondad de la naturaleza, sin la cual nuestro genio emprendedor hubiera sido inútil é impotente. Hemos sido vergonzosamente pródigos y admirablemente desprecocados.»

«Nos hemos sentido orgullosos de nuestro perfeccionamiento industrial, pero no nos detuvimos a pensar en lo que nos costaba, en el precio de las vidas sacrificadas, en las energías rendidas por el exceso de carga, en el terrible, aterrador coste espiritual de los hombres, mujeres y niños sobre quienes recayó el peso muerto de tanta actividad durante años y años. Los lamentos de agonia de esos seres no llegaron a nuestros oídos, porque nuestra vida se desarrolló lejos de minas y fábricas, y lejos de aquellos hogares donde la terrible lucha por la vida tiene su peculiar asiento. Con el gran Gobierno que cayó, cayeron también muchas cosas secretas, en las que no habíamos detenido nuestra mirada. El gran Gobierno que tanto amábamos, fué empleado muchas veces para fines privados y egoístas, y los que así lo emplearon, se olvidaron del pueblo.»

Por fin, una súbita visión nos puso ante los ojos nuestra propia vida. Vimos al bueno confundido con el malo, al decadente con, el que lleno de fe, aspiraba a ser grande, y tal visión nos inició en nuevas cosas.

Nuestro deber es limpiar, reconstruir, restaurar, corregir lo malo, sin perjudicar ni alterar lo bueno.

Purificar y humanizar todos los procesos de la vida sin debilidades ni flaquezas.

Hasta ahora hubo algo cruel y falso de sentimiento, en nuestra prisa por ser grandes y triunfar. Nuestro único pensamiento fué: «Dejad a cada hombre que mire por sí mismo; dejad a cada generación que se cuido de sí misma y por sí misma, mientras nosotros edificamos complicada maquinaria que hizo imposible para cuantos no tuvieran en su mano una palanca, cuidarse de sí mismos.»

No hemos olvidado, pues, nuestras teorías. Recordamos bien que hemos sentido unas bases, cuyo fin es servir por igual al humilde y al poderoso, con los ojos fijos en la justicia y en la equidad. Lo recordamos con orgullo; pero hay que confesar que fuimos olvidados en nuestra prisa por ser grandes.

Hemos llegado ya al momento de la reflexión tranquila. Han caído de nuestros ojos las vendas que nos impedían ver la luz. Nos hemos propuesto analizar todas las fases de la vida nacional en el crisol de la justicia de que tan orgullosos habíamos al principio, aunque luego la apartamos de nuestro corazón. Nuestra obra será una obra de restauración.

Dentro de este plan hemos particularizado en algunos puntos que deberían ser alterados, a saber: unas tarifas que nos apartan, por culpa nuestra, del comercio mundial y violan los principios de tasación, haciendo del Gobierno un fácil instrumento para servir privados intereses.

Un sistema de banca y cambio, basado en la necesidad del Gobierno hace cincuenta años, de vender sus obligaciones y perfectamente adaptado para concentrar numerario y restringir créditos; un sistema industrial que, mirado en sus aspectos administrativo y financiero, retiene el capital en manos directivas, restringe la libertad y limita las oportunidades del trabajo, explotando, sin renovarlos ni conservarlos, los recursos naturales del país; un núcleo de actividades agrícolas que no han tenido nunca más que el beneficio de las grandes explotaciones, ni ha sido servido por la ciencia agrícola y el crédito necesario y conveniente para sus necesidades prácticas.

«Cursos de agua sin utilizar, llanuras vastísimas incultas, bosques vírgenes, desaparecidos todo velozmente, sin plan, sin orden, sin concierto.»

Hemos estudiado, acaso como ninguna otra nación los más útiles medios de producción, pero no los precios de la economía que debíamos haberlo hecho como organizadores, hombres de Estado ó simples particulares.

Tampoco hemos estudiado los medios por los cuales el Gobierno puede pensarse al servicio de la humanidad, cuidando de la salud de la nación, de la salud de sus hombres, sus mujeres y sus niños, así como de sus derechos en la lucha por la existencia.

«Esto no es un deber sentimentoso; la base firme de un Gobierno ha de ser la justicia, no la compasión. Y esto es un asunto de justicia. No puede haber igualdad ni oportunidad, esenciales componentes de la justicia, si hombres, mujeres y niños no tienen aseguradas sus vidas de las consecuencias del proceso de actividad industrial, que no pueden alterar ni verificar por sí mismos.»

«El primer deber de la ley es amparar a la sociedad que la dicta. Leyes de sanidad, leyes sobre pureza de alimentos y leyes que determinen condiciones del trabajo, condiciones del que por sí el individuo no puede determinar, son partes esenciales de la labor de justicia y de legalidad.»

«Esas son algunas de las cosas que debemos hacer, sin dejar otras que tampoco debemos olvidar, entre ellas la fundamental, de proteger la propiedad y los derechos individuales.»

«Esta es la gran tarea de ahora. Restaurar, no destruir... Consideraremos nuestro sistema económico desde su punto de vista actual, susceptible de ser modificado, pero no como si pudiéramos hacerlo de nuevo y pasar a paso haremos de «se sistema lo que debe ser, inspirado en un espíritu de sabiduría, justicia, é únicamente justicia, será siempre nuestro lema.»

«La nación está profundamente conmovida por una solemne pasión, por el conocimiento de su error, de sus ideales perdidos, de su gobierno desatentado, instrumento de las malas pasiones.»

«Al afrontar este nuevo sentimiento de justicia y de verdad, sentimos algo así como el soplo divino, como si estuviéramos ante su presencia, allí donde la justicia y la verdad se concilian; donde el juez y el reo son hermanos.»

«Sabemos que nuestra labor no es mera labor política, sino una árdua tarea de investigación, de la que deducimos si hemos comprendido nuestro tiempo y las necesidades de nuestro pueblo, si somos realmente sus representantes é intérpretes; si hemos tenido la virtud de comprender y de rectificar pasados errores.»

«El día de hoy no es un día de triunfo, sino de ofrecimiento. Aquí están congregadas, no las fuerzas de un partido, sino las de una humanidad.»

«Corazones de hombres esperan mucho de nosotros; vidas humanas pesan en la balanza; esperanzas de un pueblo nos preguntan qué vamos a hacer. ¿Quién puede rechazar tal prueba de confianza? ¿Quién puede negarse a probar sus fuerzas?»

«Yo, hago un sincero llamamiento a todos los hombres honrados, a todos los patriotas, a cuantos tengan miras elevadas. Venid junto a mí! Con la ayuda de Dios, no defraudaré esperanzas si me queréis sostener y ayudar en mi tarea!»

Nuevos ministros.

WASHINGTON 4.

Son varios los nombres que circulan de personajes candidatos para ocupar los cargos del Ministerio.

Entre todos ellos puede darse como más segura esta lista: Estado, Mr. William Jennings-Bryan;



POLITICA

Firma de Hacienda.

Ayer se firmaron los siguientes decretos: Adquisición de papel para la Casa de la Moneda y Timbre. Cumplimiento de la ley de Cobian, referente al arreglo de la Caja de Depósitos. Nominando delegado de Valencia, al señor Baeza.

Senador enfermo.

Se encuentra enfermo de algún cuidado, a lo que parece, el senador liberal y ex ministro D. Bernabé Dávila.

Suelto oficioso?

Aunque haciéndose las salvedades que pueden verse, pero con todo el carácter de información oficiosa, dice anoche el Heráldo: «Sin que nuestra afirmación esté inspirada en ninguna referencia oficial ni ofensiva, creemos, sin embargo, poder asegurar que si se hubieran iniciado gestiones previas para llegar a un acuerdo con Italia, éstas no tendrían el carácter ni el alcance que por algunos se ha supuesto.»

Si la negociación se ha iniciado, podrá tener por finalidad llegar a un acuerdo entre los Gobiernos español e italiano para lo concerniente al régimen de puertos en la región marroquí y en los de la Tripolitania, cuya reciente anexión a Italia requiere este concierto, como exigió el Convenio franco-italiano relativo a las mismas cuestiones.

Los africanistas.

Una Comisión de la Liga Africanista, presidida por el Sr. Sánchez Toca, visitó ayer al jefe del Gobierno para darle cuenta de la constitución de dicha entidad.

Los opositores aprobados.

Los opositores aprobados en las últimas oposiciones para ocupar plaza de empleados del Ayuntamiento y que llevan sin colocar unida de tiempo, han pedido al conde de Romanones que se resuelva sobre la solicitud que presentaron el 23 del pasado mes, para que se les coloque y se les dé las plazas de temporeros.

La emigración española.

En virtud de la circular que el Sr. Barroso dirigió a las autoridades eclesiásticas españolas, acerca de la emigración, el Gobierno argentino ha publicado un decreto desaprobandos los actos cometidos por algunos funcionarios argentinos, y a los que la circular del Sr. Barroso hacía referencia. El representante español en Argentina, ha dado las gracias al Gobierno de la república.

La tarde de Romanones.

Ayer tarde permaneció trabajando el conde de Romanones en su despacho oficial, donde recibió la visita del señor ministro de la Gobernación, que le fué a dar cuenta de asuntos electorales, pues parece que entre los liberales de provincias no reina la mayor armonía.

Firma de Gobernación.

Real decreto facultando a la Dirección general de Correos y Telégrafos, para convocar concurso de arrendamiento de un edificio destinado a la estación telegráfica de Granada.

Idem id. id. para el arrendamiento de un local en Madrid, con destino a almacén de material telegráfico de la Dirección general.

Idem id. id. para adquirir directamente diez aparatos telegráficos Hughes de la patente Siemens y Halske.

La protesta contra el inquilinato.

Numerosas personas se han acercado a la Comisión organizadora de la protesta contra el impuesto de inquilinato, para rogarle que no ceje en sus trabajos hasta lograr que las aspiraciones de la clase media sean atendidas por los Poderes.

La Comisión ha hecho saber que, desde luego, está dispuesta a continuar la campaña emprendida, cada día con mayores energías.

COMPANIA IBERICA MERCANTIL E INDUSTRIAL. Alcala, 12B, Madrid. Orfebrería religiosa en oro, plata, plata ibérica y metal dorado.

De la Casa Real

S. M. el Rey recibió ayer en audiencia a los Sres. D'Angelo, Hurtado, López, Bar, Basteros, Gómez Centurión, Viguri, marqués de Ferrera, ministro plenipotenciario de Portugal, y señora de Rélves, y D. Fernando Osorio y señora.

La Reina Doña Victoria fué cumplimentada por el coronel Elorriaga y señora; señora de Grinda, con su hija, y señor de Llanos y Torrijia.

Conferencia.

Don Alfonso se dignó ayer recibir en audiencia particular a nuestro representante en Tánger, señor marqués de Villalinda. Durante largo rato conferenció el marqués con S. M.

De paseo.

SS. MM. los Reyes, acompañando a la Archiduquesa María Isabel de Austria, estuvieron ayer en el Tiro de Pichón de la Casa de Campo, donde tomaron el té.

LA CORTE DEL REY SOL

CONFERENCIA DEL ABATE SICART

En el Palace Hotel ha dado su tercera conferencia en francés el abate Sicart. El ingenio lozano del abate, sus excelentes condiciones de coesear y lo interesante del tema que desarrolló fueron motivos suficientes para que el público, un público selectísimo, en el que tenía buena representación la sociedad francesa residente en Madrid, llenase el salón de conferencias del Palace Hotel.

Y en verdad que el público no quedó defraudado. El abate Sicart, versó sobre «La gran sociedad francesa en el siglo XVIII», y dentro de este tema general, ocupóse de la Corte del Rey Sol, nombre que suele darse por los historiadores a los años del reinado de Luis XIV.

Comenzó el abate, con estilo coquetísimo, con frase de exquisita galanura, pintando un cuadro sutilísimo de la infancia del Rey Sol, haciendo que se destacase fuertemente del conjunto la figura de la Reina madre, la Reina Ana de Austria, quien dirigió en todo momento la educación del joven Soberano, incluyendo en el espíritu del Rey niño el espíritu religioso más acendrado y al mismo tiempo el sentimiento más profundo de su elevada misión sobre la tierra.

En períodos aménimos, el abate Sicart narró las gentilerías que de niño solía tener el XIV de los Borbones franceses, y que su augusta madre se complacía en hacerle corrigiendo sus caprichos y hasta llamando la atención del Mariscal de Villeroy,ayo del Rey, quien, sin duda por debilidad de carácter, no acertaba a negar nada al joven

SOBERANO, satisfaciendo sus menores deseos aún antes de formularlos.

Llegó a la época en que Luis XIV, nombre ya, sentóse en el trono en Francia cuando el conde de Romanones, los periodistas—puedo comunicar a ustedes. Vengo de Palacio, donde he despatchado muy brevemente con S. M., y allí he dejado ahora al ministro de la Guerra del Gobierno inglés, que ha ido para cumplimentar a los Reyes, habiéndome encontrado en la escalera, cuando yo salía, al general Aznar, que vi a posesionarse de su nuevo cargo de comandante general de Alabarderos, jefe del Cuartel Militar de Don Alfonso.

Hemos acordado continuar el conde—conceder un título de Castilla al general Aldave, como recompensa a los meritorios servicios que ha prestado en Melilla. El jefe del Gobierno habló luego del Consejo de ministros que hoy ha de celebrarse, y dijo:

En este Consejo comenzaremos a examinar las líneas generales del nuevo presupuesto, pues los ministros llevarán un avance de los trabajos que llevan hechos referentes a las atenciones de sus respectivos departamentos.

Un periodista preguntó al presidente: —Los presupuestos, según eso, van a discutirse pronto? —Desde luego—contestó el conde de Romanones,—mi propósito es leer los presupuestos en Mayo, a fin de comenzar a discutirlos en Octubre. Así quedará un espacio de tiempo suficiente a los diputados para examinarlos y estudiarlos detenidamente.

Preguntado el presidente por el conde que le merecía un artículo que en Le Correspondant ha publicado el Sr. Canals, contestó lo siguiente:

De ese artículo sólo sé lo que dice el Imparcial. Me propongo leerlo, porque Canals es un gran escritor, sus artículos siempre tienen envidia y en ellos siempre dice cosas que deben leerse.

Por último, el presidente, a falta de otras noticias, elogió la labor de la Prensa de Madrid, repitiendo que le agrada que los periódicos se ocupen con preferencia de las cuestiones internacionales con la altura de miras que lo hacen.

Al terminar su interesantísima conferencia, el abate Sicart, fué objeto de una cariñosa ovación.

EPILEPSIA ó ACCIDENTES NERVIOSOS SE CURA RADICALMENTE, CON LAS PASTILLAS ANTIÉPILEPTICAS DE OCHOA, aún en los casos en que fracasa la medicación politerapéutica. VENIA EN TODAS LAS FARMACIAS.

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

Ateneo médico municipal. El Ateneo médico municipal celebrará mañana, a las seis y media de la tarde, la primera sesión del presente curso.

Visitas de inspección. El alcalde estuvo ayer mañana girando una visita de inspección al mercado de la Cebada.

Según dijo el Sr. Ruiz Jiménez a los periodistas, la impresión que había sacado de la visita no había podido ser más lamentable.

Encontró grandes deficiencias en los sótanos, que le hicieron pensar en la necesidad de reformar el reglamento del mercado, que hoy resulta anticuado.

También dijo el Sr. Ruiz Jiménez que había que construir un nuevo pabellón, donde puedan estar en condiciones las legumbres y patatas, que, por la gran cantidad en que se venden, tienen que ser colocadas en la calle.

Según dijo el alcalde, todos los industriales de la plaza de la Cebada le habían ofrecido su incondicional apoyo.

Desde la plaza de la Cebada, el Sr. Ruiz Jiménez se dirigió a las Ventas del Espíritu Santo, con objeto de visitar el Matadero de reses allí enclavado.

Respecto de ello, dijo el Sr. Ruiz Jiménez que, en su entender, dicho Matadero debe cerrarse por perjudicar grandemente los intereses de Madrid, ya que en las Ventas del Espíritu Santo hay una doble jurisdicción municipal sobre las carnes, cuyo resultado final es una numerosa competencia para los carniceros de la corte, a más de prestarse a grandes abusos en la introducción de carnes.

EN LA CALLE DE SERRANO

MUERTO POR UN TRANVIA

En la calle de Serrano, y frente a la casa núm. 60, ocurrió ayer un terrible suceso, que puso espanto en cuantos lo presenciaron.

Con dirección a la estación marchaba por dicha calle el tranvía núm. 357, del que era conductor Enrique Pereira, y cobrador Mariano Cuesta.

Entre los viajeros del citado coche iba Santiago Gargollo, de trece años de edad y repartidor de telegramas. El muchacho iba en la plataforma delantera.

Según testimonio de personas que presenciaron el hecho, al pasar el tranvía frente a la casa señalada con el núm. 60, Santiago se colocó sobre el estribo, dispuesto a apearse en marcha.

El conductor, que lo advirtió, refrenó algo la marcha. Un minuto después, una exclamación de horror salía de todos los viajeros.

El muchacho se había tirado a tierra; pero, ya porque se le enganchara el pie, ó por otra causa, cayó al suelo, yendo a parar bajo las ruedas delanteras del coche.

Este quedó parado, y la gente bajó precipitadamente, quedando aterrorizada, ante el espectáculo desarrollado a su vista.

Sobre los rails, un par de metros detrás del coche, se hallaba el cuerpo del infeliz Santiago. La cabeza, completamente separada del tronco, yacía a cuatro pasos de éste, en medio de un charco de sangre.

Algunas señoras se desmayaron, y el mismo conductor del tranvía fué presa de un síncope, siendo asistido en una farmacia próxima.

La noticia cundió, y bien pronto había en torno del cadáver un gran corro de gente. Los sangrientos despojos fueron cubiertos hasta la llegada del Juzgado de guardia, que lo constituyó el Sr. Martínez Enrique, actuando Sr. Muzas y oficial Sr. Varela, y que ordenó el traslado del cadáver al Depósito judicial.

El conductor fué llevado a la Casa de Carniceros. La impresión dominante es la de que no pudo evitar de ningún modo la desgracia, pues el muchacho no le dio tiempo a detener el coche.

Sidra Vereterra y Cangas preferida por cuantos la conocen.

LO QUE DICE HABLANDO

EL PRESIDENTE VILLANUEVA

Pocas noticias—comenzó ayer diciendo el conde de Romanones a los periodistas—puedo comunicar a ustedes. Vengo de Palacio, donde he despatchado muy brevemente con S. M., y allí he dejado ahora al ministro de la Guerra del Gobierno inglés, que ha ido para cumplimentar a los Reyes, habiéndome encontrado en la escalera, cuando yo salía, al general Aznar, que vi a posesionarse de su nuevo cargo de comandante general de Alabarderos, jefe del Cuartel Militar de Don Alfonso.

Hemos acordado continuar el conde—conceder un título de Castilla al general Aldave, como recompensa a los meritorios servicios que ha prestado en Melilla. El jefe del Gobierno habló luego del Consejo de ministros que hoy ha de celebrarse, y dijo:

En este Consejo comenzaremos a examinar las líneas generales del nuevo presupuesto, pues los ministros llevarán un avance de los trabajos que llevan hechos referentes a las atenciones de sus respectivos departamentos.

Un periodista preguntó al presidente: —Los presupuestos, según eso, van a discutirse pronto? —Desde luego—contestó el conde de Romanones,—mi propósito es leer los presupuestos en Mayo, a fin de comenzar a discutirlos en Octubre. Así quedará un espacio de tiempo suficiente a los diputados para examinarlos y estudiarlos detenidamente.

Preguntado el presidente por el conde que le merecía un artículo que en Le Correspondant ha publicado el Sr. Canals, contestó lo siguiente:

De ese artículo sólo sé lo que dice el Imparcial. Me propongo leerlo, porque Canals es un gran escritor, sus artículos siempre tienen envidia y en ellos siempre dice cosas que deben leerse.

Por último, el presidente, a falta de otras noticias, elogió la labor de la Prensa de Madrid, repitiendo que le agrada que los periódicos se ocupen con preferencia de las cuestiones internacionales con la altura de miras que lo hacen.

Barcelona

La beneficencia parroquial.

BARCELONA 4. 18. To. El ilustrísimo señor Obispo de la diócesis ha dirigido una circular a todos los párrocos, en la que les expone las bases, organización y funcionamiento de la beneficencia parroquial.

Se crearán Juntas visitadoras de damas y de caballeros, y los asociados se reunirán una vez por semana.

El Prelado ha ordenado que en las iglesias parroquiales se coloquen cepillos para recoger las limosnas que para la beneficencia parroquial hagan los felices.

Misiones en América. Pasado mañana saldrán para Roma los padres Salvador Salet, José Alabean, Isidoro Yodrú y el hermano José Mascarell, Teatinos, que van a Durango y Colorado (Estados Unidos) para fundar la primera misión de los clérigos regulares.

Recibirán la bendición de S. S. y luego embarcarán en Nápoles.

Conflicto obreros. Continúa la huelga de pintores y doradores de imágenes.

Patrones y obreros han celebrado varias conferencias, sin resultado.

Creese que esta semana se declarará en huelga los aserradores mecánicos, que piden la jornada de ocho horas, y los patronos no están dispuestos a concederles tal cosa.

El conflicto metalúrgico de Manresa se ha agravado mucho, porque los patronos han despedido a todos los que trabajaban en talleres.

El alcalde y la Cámara de Comercio trabajan sin descanso para resolver el conflicto que se avecina.

Viajeros. Esta mañana llegó en el tren expreso de Madrid el nuevo ministro de España en Constantinopla D. Germán María de Ory. Este noche saldrá en el tren de Francia.

En el mismo tren saldrá para París el presidente del Comité de la Compañía de energía eléctrica.

Lo de las aguas. Esta tarde ha continuado en el Ayuntamiento la sesión para seguir discutiendo el nuevo proyecto de aguas.

No ha ocurrido novedad. La contestación del conde a los liberales. El conde de Romanones ha contestado al telegrama que ayer le enviaron los liberales, agradeciéndoles su proclamación como jefe del partido, y prometiendo reorganizar el mismo.

Extraña mucho que el conde no diga nada de la designación de jefe provincial.

Un plagio. El Juzgado del Sur, está instruyendo diligencias sobre la denuncia que se ha presentado contra el autor de la obra titulada La vida del autor, que se dice es plagio del libreto El hijo del milagro.

Las salinas y el puerto de Torre Vieja. Hace unos días, la totalidad de los obreros de las salinas de Torre Vieja, celebraron un importante mitin en el teatro de la localidad, con el fin de conseguir del Estado medidas imprescindibles para conservar la tranquilidad moral y económica de numerosas familias torrevecenses, que si antes podían vivir con el comercio de la sal, hoy les resulta absolutamente imposible por dos causas principales: una por la carestía del producto de las salinas del Estado, que han irrealizado toda competencia con el mar; y la otra, por la oposición constante y sistemática que esta laboriosa y honrada población alicantina cuenta con un puerto, declarado ya de interés general, de segundo orden, por una ley de 27 de Abril de 1882.

No hemos de relatar nosotros las mil intrigas y manejos caciquiles que obedece la paralización de las obras de este puerto, iniciadas en 1861; pero sí hemos de llamar la atención de los señores ministro de Fomento y de Hacienda, acerca de los graves daños sufridos hasta la fecha por Torre Vieja, por no haber sido atendidas debidamente sus peticiones, formuladas en el mencionado mitin y que ya fueron presentadas en otras varias ocasiones.

Una pequeña alteración del orden público, puso de manifiesto no hace muchos días el malestar que reina en Torre Vieja, y por ello creemos llegada la ocasión de que el Gobierno, prescindiendo de la presión que en contrario pueda hacer algún personaje político, vaya a resultar y decididamente a la satisfacción de los justos anhelos de esta simpática ciudad del litoral levantino.

EL MINISTRO DE FOMENTO dijo ayer a los periodistas que ha informado en su departamento, que continuaba recibiendo muchas felicitaciones por la forma en que ha solucionado el asunto de los Riegos del Alto Aragón.

Manifestó además el Sr. Villanueva que había recibido un telegrama de Canarias, relativo al despacho de asuntos por la Sección de Fomento del Gobierno civil, exteriorizándose una vez más en el referido despacho la eterna cuestión pendiente entre las islas orientales y las occidentales. El ministro dijo que en el asunto no puede adoptar resoluciones fuera de los límites que la ley le señala, y ésta tiene taxativamente establecido que no haya más que una sola Sección de Fomento para todas las islas Canarias.

El Sr. Villanueva recibió también un telegrama de Múndara, participándole que se había celebrado con gran solemnidad una importante Fiesta del árbol en dicha villa.

Participó además a los periodistas que los exportadores de naranja de Cartagena, se quejan de que en los muelles de este puerto apenas se les deja sitio para el embarque de dicha fruta, aumentándose los perjuicios que en una época tan crítica como la presente se les irroga por esta causa, con los obstáculos que se les pone para utilizar las vías del puerto de referencia. El Sr. Villanueva dijo que se proponía resolver satisfactoriamente la justa petición de los naranjeros.

Respecto al Real decreto relativo a la caducidad de expedientes en los cuales hubiese más de un año que no se hubiera realizado diligencia alguna, expresó el ministro su propósito de someter a la sanción regia, el próximo viernes, un nuevo decreto complementario del anterior, por virtud del cual se concederá a los interesados un plazo de seis meses para activar su tramitación.

Después de manifestar el Sr. Villanueva que le habían visitado el Sr. Saura María (que en nombre del ministro de la Guerra había ido a tratar de detalles referentes al ferrocarril de Larache) y los diputados señores Matos y Pérez del Toro (que le hablaban de asuntos referentes a Canarias), dijo que se estaba ocupando de la importante cuestión de subsistencias para lo cual había conferenciado con el Sr. García Molinas, y era probable que se pidiese al Ayuntamiento el proyecto y anteproyecto de

Es la marca de SIDA CHAMPAGNE que más se vende en España y en el extranjero.

DE RE PERIODISTICA

UNA IMPUGNACION Y UNA RÉPLICA. El Imparcial de ayer comenta en su editorial, «Un artículo maurista», el trabajo periodístico que D. Salvador Canals, ex subsecretario de la Presidencia durante la última situación conservadora, ha publicado bajo el título «Un momento crítico en la política interior de España».

El fondo de El Imparcial entrecampos los párrafos siguientes: «Porque lo relativamente nuevo en este artículo es que la pluma del maurismo, por sobre presentar una España podrida, por entregada a los liberales, hace, en primer término, responsable de esa situación al Rey. Y presenta como cooperadores de la política de perdición para nuestro país a mucha parte, indudablemente, a la mayor parte de los conservadores.»

A juicio del articulista, en todo este montón de podredumbre no se destaca gigante más que una figura: la del Sr. Maura, que es incompatible y fundamental, entre el Sr. Maura y Don Alfonso XIII. Según nos cuenta el articulista, esta incompatibilidad ya venía preludiada en las causas de crisis anteriores. De todas las que agitaron al señor Maura hace el articulista responsable al Rey. En 1903 había arrojado el Poder por la ventana, siendo ministro de la Gobernación, porque «le habían puesto mala cara a causa de que su lealtad electoral había permitido el triunfo de algunos republicanos» y en 1904, cuando, siendo presidente del Consejo, se vio obligado a recordar al Rey el límite de sus derechos constitucionales; y en 1909, cuando la Corona sobreponía a sus peores enemigos.

Pero el Sr. Maura volvió a la política después de su brevisísima retirada, volvió después de sus razones, una vez con la comunidad que sus correligionarios, se le adhieren; y otra, al decir del ex subsecretario del Sr. Maura, por las manifestaciones del Rey durante la visita que aquel hizo a Palacio.

Desgraciadamente, según el escritor, el mal era irremediable. No se han tenido en cuenta los sacrificios del Sr. Maura, los lamentos por haberse abandonado a hacer una vergajosa y perseverante campaña de opinión, «¿podía por otra parte emprender (el Sr. Maura) una campaña que para llevar hasta el fin tendría acaso que chocar un día con el Rey mismo?» «El partido conservador no ha hecho nada (contra los liberales), absolutamente nada; ni siquiera cuando la devolución de los bienes de Ferrer y otros actos de los Gabinetes liberales venían a fortalecer el error, y por consecuencia, la hostilidad de la opinión mundial. Sin embargo, esta hostilidad es uno de los fundamentos de la ley del Rey contra el señor Maura.»

Y para que no quepa duda, el articulista se encarga de remachar el concepto. Según el intérprete del maurismo, sobre el Rey debe acumularse la responsabilidad de que la política del Sr. Maura no prevalece y de que no sea entregada toda España a los arbitrarios criterios de quienes han reducido toda la ciencia del estadista al arte fustoso de una impotente represión. «¿Con qué derecho quejarnos—exclama— cuando el Rey, asediado por las amenazas revolucionarias venidas de todas partes; apremiado por los consejos del extranjero, halagado por la adulación sumisa de los liberales cuando están en el Poder, tan diferente en este del legalismo y de la rigidez un poco activa del Sr. Maura; mimado por la ternura maternal, que, naturalmente, mira sobre todo por su vida; no viendo en ordinario en la vida pública más que expresiones de tranquilidad y de contento, se ha entregado plenamente a la política de complacencias a todo trance, que tiene partidarios decididos aun en el partido conservador y precisamente entre los personajes más amables, más fáciles y más asiduos a la Corte?» «Cuando todo el mundo político, comprendido en el Rey, está adscrito a la política de complacencias y el país no es bastante consciente de la necesidad de otra, ¿qué puede hacer el Sr. Maura, único defensor de ésta, sino retirarse, dejando libre campo a la primera, no para salvar

ciertamente el Trono ni el país, sino únicamente para evitarles en lo posible las violencias por lo demás estériles del derrumbamiento?»

En La Época de anoche, y en un artículo que lleva por título En causa propia, contesta el Sr. Canals al periódico del trust, escribiendo entre otros párrafos los siguientes: «Porque lo que yo he dicho es que el señor Maura ANUNCIÓ la revolución en la calle y la obstrucción en el Parlamento, y eso se puede comprobar en el Diario de las Sesiones correspondiente al 20 de Octubre de 1909. ¿Es lo mismo anunciar que amenazar?»

En cuanto a lo que yo digo en ese artículo, una vez más, sobre liberales y revolucionarios, y que El Imparcial califica de gratuitos vituperios, tengo que recomendar a él, y a cuantos así opinan, unos fragmentos de cartas del propio D. Segismundo Moré, que Teodoro Baró ha publicado en el Diario de Barcelona del 25 de Febrero pasado.

El 19 de Diciembre de 1910 decía el señor Moré: «De nada tengo la responsabilidad, y por eso soy libre para juzgar los sucesos y para orientar mi conducta, según me parezca, para que no me atribuya participación alguna en la saturnal que se celebra en la ciudad interior de la sociedad española.»

Esto en 1910. Omito otras referencias de 1911, para venir a las de cartas de 1912, que el Sr. Baró nos da a conocer, y por ellas aprendemos que el 11 de Julio escribía el Sr. Moré:

«Gracias a que los republicanos nada valen, y son incapaces de entenderse, porque sin ello, la política de Canales hubiera traído mayores males. No son, sin embargo, escasos los que ya ha producido, y entre ellos he de señalar la decadencia y relajamiento de la autoridad pública, que ha llevado a la última de las degradaciones.»

Esto pensaba el Sr. Moré. ¿Serán esos también gratuitos vituperios?—Salvador Canals.»

DE MARINA

Reales órdenes. Disponiendo quede en vigor el art. 17 del reglamento de destinos del Cuerpo Administrativo, aprobado por Real decreto de 16 de Febrero de 1885, y derogar todas cuantas Reales órdenes se han dictado posteriormente que puedan oponerse a sus preceptos.

Concediendo cruz del Mérito Naval de segunda y primera clase, con distintivo blanco, sin pensión, al comisario D. Eduardo Rey y al contador de fragata D. Franco Rodríguez.

Disponiendo que el comisario D. Pedro Molero se encargue interinamente del destino de comisario de revistas del apostadero de Cartagena.

Destinando de auxiliar de la Comisaría del arsenal de El Ferrol, al contador de fragata D. Franco Rodríguez.

Idem de secretario de la Comisión inspectora de nuevas construcciones, al contador de navío D. Julián Pellón.

Dejando sin efecto la Real orden de 22 del mes anterior, que destinaba al cañonero Laya al contador de fragata D. José Simó.

Concediendo licencia por enfermo al primer teniente de Infantería de Marina don Manuel García de Paadín.

Autorizando al capitán de corbeta don Fernando de Carranza para pasar la revista administrativa de Marzo en la corte.

Movimiento de buques. En Málaga fondó el contratorpedero francés Cassini.

Salieron: de Vigo, el crucero alemán Victoria Luisa; de los caños de la Carraca, el Andaz, fondeando en Cádiz, de Melilla, el Recalde; del dique de la Carraca, el Iyza, y de los caños de la Carraca, el Ponce de León.

EN CUATRO VIENTOS

EL MINISTRO DE LA GUERRA INGLÉS

Varios vuelos. El ministro de la Guerra inglés, acompañado por el general Luque y el capitán general de Madrid, estuvo ayer tarde en el aeródromo de Cuatro Vientos, presenciando varios vuelos que hicieron el Infante Don Alfonso, los capitanes Sres. Barrón y Herrera y el teniente Sr. Cortijo.

El ministro hizo grandes elogios de la organización de la aviación militar española, y felicitó al coronel Sr. Vives, por tal motivo.

Poco antes de regresar a Madrid, el ministro y los Sres. Luque y Marina hicieron cada uno un vuelo en aeroplanos pilotados por el capitán Barrón.

EL DIESTRO TORQUITO

Ayer desembarcó en Santander el valiente espada bibaño Serafín Vigola, Torquito. El simpático de la comedia hecha en Méjico, donde ha cosechado gran cantidad de plata y ovaciones a granel.

Desde Santander nos ha telegrafado el buen torero torogónidos bagamos extensivo su saludo a sus amigos y a los aficionados madrileños.

Gracias, y bienvenido.

Liga Nacional de Defensa del Clero

Se ha acordado por la Junta Central como concesión extraordinaria, no ampliada por más tiempo, que se dispense de la cuota de entrada a todos los señores y colectividades de cualquier diócesis de España, que se inscriba en la Liga hasta el 31 del presente mes de Marzo.

Han sido nombrados depositarios, conforme a las disposiciones reglamentarias, los señores miembros de la Junta Central, don Francisco Ruiz de Valasco, D. Donato Rincón, D. Isaias López Martínez, D. Osunando Sánchez Córdoba y D. Juan Zañabiega.

EJERCICIOS ESPIRITUALES

En la Capilla de las Hijas de María Inmaculada para el servicio doméstico (Fuencarral, 113), habrá, del 7 al 13 del corriente, ejercicios espirituales para sirvientas, dirigidos por el reverendo padre José Torro, de la Compañía de Jesús.

Todos los días por la mañana, a las cinco y media, santa misa. A las seis meditación: por la tarde, a las cuatro, rosario; a las cuatro y media, meditación y cánticos; a las cinco, plática.

Publicados ó no, no se devuelven originales; los que envíen original sin contratar antes con la empresa del periódico, se entiendo que suplican la inserción GRATIS.

“GACETA”

SUMARIO DEL DIA 4

Ministerio de Marina. Real decreto disponiendo se considere como hecho de guerra el realizado por el soldado de Infantería de Marina Domingo Díaz Navalta, en el conato de rebelión de parte de los tripulantes del Navarres. Real orden disponiendo que los maestros y maestras que se hallen comprendidos en el art. 4.º del decreto de 25 de Agosto de 1911.

Ministerio de la Gobernación. Real orden disponiendo que por las Estaciones sanitarias de los puertos y médicos habilitados de las Inspecciones locales del mismo servicio, se facilite a los jefes de estadística de las provincias marítimas cuantos datos y noticias les pidan referente a la comprobación de la estadística de emigración y movimiento de pasajeros por mar.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. Real orden disponiendo que los maestros y maestras que se hallen comprendidos en el art. 4.º del decreto de 25 de Agosto de 1911 y deseen ingresar por concurso en el Magisterio, lo manifiesten a la Dirección general de primera enseñanza por conducto de las Juntas provinciales en el término de cuarenta y cinco días, a partir

Religiosas

Santos y cultos de hoy. Miércoles.—Santos Adrián, Focas, Eusebio y compañeros mártires; San Teófilo, Obispo y confesor, y el Beato Pablo Marzano, de la Compañía de Jesús, y compañeros mártires.

La misa y oficio divino son de la Feria IV, con rito semidoble y color morado.

Iglesia de la Pasión (Cruces de Hierro).—A las ocho, se celebrará S. D. M.; a las diez, misa mayor, y por la tarde, a las cinco y media, estación, novenario, sermón, procesión y reserva.

Caballero de Gracia.—Ejercicios, por la tarde, a las cinco, con sermón después del rosario.

Capilla del Santísimo Cristo de San Ginés.—Continúan los ejercicios de Cuarentena al toque de oraciones, predicando el señor Belda.

Ejercicios del «Via-Crucis». En San José y Calatrava, después de la misa de doce.

A las seis, en San Sebastián, con explicación de Doctrina, en la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, predicando el padre Alfonso Torres; en la iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga, con plática doctrinal por un padre de la Compañía de Jesús; en la iglesia Pontificia, sin sermón.

A las seis y media, en San Antonio de los Alemanes, después del rosario.

Al anochecer, en Santa Cruz, predicando el señor cura. En San Ildefonso, con explicación de Doctrina.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

BOLSA DEL TRABAJO DEL CENTRO POPULAR CATOLICO DE LA INMACULADA (Atchca, 18). MADRID.

Solicitan trabajo. Un oficial escultor de ornamentación; ayudantes, pocos de mano y pocas sueldos de albañil, un oficial de pintor tres porteros, un cochero, un cobrador y un guarda de campo.

PARA consulta, médico, aborotado ó dentista, habita, etc., magníficas. R. S. Vicente, 76, 19.

PARA BUENOS IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO Encuendado, 20, duplicado Apartado 171. Madrid.

HEREDITARIOS TALLERES del escultor VICENTE TENA. Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal. Para la correspondencia: VICENTE TENA, escultor, Valencia.

CALZADO ESPECIAL PARA SACERDOTES PRECIOS BARRATISIMOS CANDELA.—MAYOR, 79

TONICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRÁLGICO. Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio todas las enfermedades del estómago e intestinos. Exigir siempre la marca registrada. Venta en farmacias y Barquillo, 17, Madrid.

Antinervioso Howard. TONICIDAD DEL SISTEMA NERVIOSO. Preparado en píldoras compuestas de fosforo de cinc y extracto de nuez vómica, á más de otros tónicos y sedantes aconsejados por la ciencia de curar, hace desaparecer toda alteración del sistema nervioso y no hay Neurastenia que se resista. Es medicamento universalmente conocido y se toma sin molestia. Recházese toda caja que no sea de lata y no lleve el nombre de sus depositarios: Pérez, Martín y Compañía. De venta en farmacias y droguerías, á 4 pesetas caja.

PASTILLAS CRESPO DE MENTOL Y COCAINA. El éxito de estas pastillas se debe á su bondad reconocida en diez y seis años. Las afecciones catarrales de la faringe, laringe y amígdalas, desaparecen con su uso por estar dosificadas con la mayor exactitud. Desinfectan las mucosas y ejercen sobre las cuerdas bucales una acción especial que aclara la voz y aumenta su intensidad. Todo fumador debe estar provisto de este medicamento tan agradable al paladar, y se verá libre de molestias en la garganta. Venta en farmacias y droguerías, á pesetas 1,50 caja. REMEDIO DIVINO. Antirreumático infalible en todas las manifestaciones de tan general y molesta enfermedad. Éxito seguro; á la primera fricción atenúa el dolor. PESETAS, 5 EL FRASCO. Depositarios por mayor de estos preparados: PEREZ, MARTIN Y COMPAÑIA, Alcalá 9. Madrid.

SEGUNDO ANIVERSARIO EL SEÑOR D. José A. Gamaño y Pequeño. Falleció el día 6 de Marzo de 1911. Hablando recibiendo los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Todas las misas que se celebren el día 6 del actual en las iglesias de María Reparadora (calle de Fomento), Descalzas Reales y Santa Catalina de los Donados, de esta corte, así como las que se digan en el mismo día en la Capilla General de Animas de Santiago de Compostela, y el 7 y 8 en la referida iglesia de Santa Catalina de los Donados, se aplicarán en sufragio por el alma de dicho señor. Su viuda D.ª María Josefa Calderón y Cornejo, hijos, madre política, hermanos, hermanos políticos y demás parientes, SUPLICAN á sus amigos le encuentren á Dios en sus oraciones. Varios Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada. (A 7.)

CONTRATACION DE FINCAS. Montera, 45, pral., de 5 á 8. Sr. Collado. COMPRAVENTA DE FINCAS EN MADRID Y PROVINCIAS. HIPOTECAS. AL 5 POR 100 ANUAL EN MADRID. TELÉFONO 8.907.

“CURRO VARGAS”. ACABA DE PUBLICAR UN LIBRO: “DISEÑOS IMPRESIONISTAS”. LÉALO USTED. Precio, 2,50.—Kiosco de EL DEBATE. El Emporio de Ventas. Rogamos á las familias de provincias que llegan á Madrid, visiten nuestra Exposición de Muebles y objetos Decorativos. Los hay de todos los gustos y variedad de precios. Si os vais á casar no dudéis un momento en alistar vuestras casas con los cien mil objetos que os ofrecemos, á la base de una baratara inconcebible. Vedlo y os convenceréis de esta verdad. LEGANITOS, 35.—Sucursales: REYES, 29. Teléfono 1.492.

EL CLAVILEÑO. Esta esencia especialísima para automóviles, sin que ninguna otra la supere, se halla de venta en todos los garages en bidones de cinco y nueve litros. Prefiérase este último envase, por su menor peso, por su mayor baratura, y por que, dada su forma plana, se acomoda mejor en el coche. Todos los bidones llevan el precinto con la indicación CLAVILEÑO y las iniciales de la casa Fourcade y Protot. Deberían desconfiar los compradores de los bidones que no conserven intacto este precinto. Oficinas: FERNANFLOR, 6, pral.

Gran Relojeria de Paris. FUENCARRAL, 59, MADRID. Llamamos la atención sobre este nuevo reloj, que seguramente será apreciado por todos los que sus ocupaciones les exigen tener la hora fija de noche, lo cual se consigue con el mismo sin necesidad de recurrir á corchetes, etc. Este nuevo reloj tiene en su esfera y manillas una composición RADIIUM.—Radium, materia mineral descubierta hace algunos años y que hoy vale 20 millones en un infimo cantidad, sobre las horas y manillas, que permiten ver perfectamente á las horas de noche. Verificamos en la obscuridad en una maravillosamente una maravilla. Baterías completas, á 58 pta. Excursionistas. Botellas Thermo-Thermos, de más de medio litro, á 3 pta. 45 cts. Frascos de cambio, á 2,75. Cubiertos, botellas, flambres, vasos de bolsillo, etc., etc. Filtrros higiénicos para agua, 3 pta. 75 cts. Frascos de modelos. Variedad en ajuste de casa. Antigua Casa Marín, 12, Plaza de Herradores, 12, esquina á San Felipe Neri. Teléfono 1.414. (Ojo) ¡Usteamante es MARIN.

EL FANTASTICO. GRAN NOVEDAD! Gran facilidad de la Casa á los señores sacerdotes para adquirir este reloj. En caja níquel con buena máquina garantizada, caja mediana extraplano... 25. Idem, máquina extra, áncora, rubies... 35. En caja de plata con máquina extra de áncora, 15 rubies, decoración artística ó mate... 40. En 5, 6 y 8 pliazos, respectivamente. Al contado se hace un rebaja de un 10 por 100. Se mandan por correo certificados con aumento de 1,50 pta.

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA. Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA San Bernardino, 18 (Confitería).

VENTA DE PRODUCTOS. Los Sindicatos agrícolas de la provincia de Palencia ofrecen sus productos, que son cereales, legumbres, vinos, patatas, carbones de encina, alubias, lanas, etc. Dirigirse á la Federación Católica Agraria de la Provincia, Círculo Católico, Palencia.

LECCIONES de piano, pittura y labores, á domicilio ó en casa. Fuencarral, 46, 8.ª, derecha. MUJER formal, hacendosa, entienda costura, cocina y quita-cuerdas domésticos, unión óra, necesitada para casa modesta. Razon: Madrid, Fomento, 1, principal, derecha. JOVEN diez y nueve años, empleada en ministerio, buena letra, se ofrece buena tarde para oficina. Referencias inmejorables. Razon: Luisa Fernanda, 25, 3.ª, izquierda. JOVEN diez y seis años, con buena letra y escribiendo á máquina, ofrece para escribir en horas noche. Pocos pretensiones. Lista Corcos, postal número 62737. SEÑORITA de compañía, hablando francés, se ofrece para acompañar niños, escritorio particular ó cargo análogo. Razon: Fernando de la Torre-Recinto del Hipódromo. SE NECESITA sacristán, con tres reales diarios de haber para la parroquia de Cubas (Madrid). Como no tiene casa, se preferirá á quien además de música sepa oficio. Solicitudes al señor cura. AGENTE práctico, se ofrece para casa importante. Razon: San Francisco de Paula 8, 1.ª derecha, Gijón. SE NECESITA un sirviente, preferido recién llegado de provincias. Bolsa, 9, 3.ª derecha. PROFESOR católico de primera enseñanza, con inmejorables referencias, se ofrece á familia católica, para educar niños, oficina ó secretario particular. Fernando de la Torre-Recinto del Hipódromo. SE NECESITA empleado con buena y correcta escritura. Indispensable que sepa música, y sobre todo piano, con buenas referencias, por conducto de un señor. Se admiten las proposiciones de ambos sexos. Dirijense á Rafael J. Carrillo, en Ronda, Málaga. (66.) NOTA.—Advertimos á las mercederías personas que nos remitieron anuncios para esta sección que en ella solo daremos cuenta de las ofertas y demandas de trabajo.

ESPECTACULOS PARA HOY. REAL.—A las 9 y Tabaré. PRINCESA.—A las 9 y tres cuartos, (moda) Mamá. COMEDIA.—A las 9 y media, El premio Nobel y La Argentina. LARA.—A las 10 (doble). Un mozo de oro (tres actos) y debut de La Goya. A las 6 y media (doble). El nido (dos actos), y debut de La Goya. CERVANTES.—A las 6 y media, Trampa y cartón, (dos actos), y varias películas. A las 10 (señalita). El amigo de casa (estreno).—A las 11 (doble). Camino adelante (dos actos). COMICO.—A las 6 y media (doble), y a las 9 y media (doble). Los apaches de París (dos actos). BENAVENTE.—De 4 y media á 12 y media, sesión continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos. IDEAL POLITELO.—(Villanueva, 28)—Abierto de 10 á 1 y de 3 á 8.—Patines.—Sección continua de cinematógrafo.—A las 8 y 4.—Martes y viernes, moda.—Jueves, dedicado á los niños, con programas especiales y carreras de cintas.—Sesión de patines, una peseta.—Entrada en sesión continua de cine, 60 céntimos.—Hay bar-patisserie.—Enseñanza á patinar gratuita.

Omnibus á las estaciones. Por un servicio para una sola familia y un solo domicilio, hasta seis personas y 100 kilogramos de equipaje, á las estaciones del Norte y Mediodía, ofrecemos tres pesetas. AVISO. Interesados los que visitan no confundir el despacho que tiene establecido esta Casa en la calle de Alcalá, núm. 18, Sr. Garrouste, con el despacho de las Compañías, por encontrarse grandes ventajas en el servicio. Avisos: Alcalá, 18.—Teléfono 3.283.

Cupón-regalo de EL DEBATE. En virtud de un contrato hecho entre este periódico y D. Luis Béjar, autor y propietario de la nueva Guía de la diócesis de Madrid, todos los que en los días que restan del presente mes de Febrero presenten este cupón en nuestro kiosco de Villanueva de la Cañada, frente á Calatrava, recibirán un ejemplar de tan importante obra con el descuento de 25 por 100 al precio marcado. Consta este libro de 500 páginas de interesante lectura para todos los católicos, quienes hallarán en su texto la solución á la mayoría de las dudas que acerca de doctrinas importantes se les puedan ocurrir.

J. LUCAS IMOSSI E HIJOS GIBRALTAR. Agencia marítima de correos trasatlánticos PARA RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO, BUENOS AIRES, ESTADOS UNIDOS DE AMERICA, HAWAII, ETC., ETC. SALIDAS. Se garantiza la comodidad, limpieza é higiene, alimentos, servicio y rapidez; cocina española y francesa; luz, timbres, ventiladores y caloríferos eléctricos, aparatos de desinfección, camas de hierro, hospital médico, medicina y alimentos gratis. Para la seguridad y tranquilidad de los pasajeros, estos buques se encuentran provistos de potentes aparatos de telegrafía sin hilos, que les permite estar en comunicación con la tierra ó buque todo el viaje. Se contesta la correspondencia á vuelta de correo, y se envían prospectos y tarjetas gratis á quien lo solicita. Dirijanse: Apartado núm. 11. Despachos: Irish Town, número 17, y Puerta de Tierra, núm. 1. Dirección telegráfica: “PUMP” GIBRALTAR.

ORNAMENTOS PARA IGLESIA. Sedería.-Imágenes.-Tapicería.-Metales. HIJOS DE M. GARIN. Casa fundada en 1820 y premiada con VEINTE RECOMPENSAS nacionales y extranjeras. VALENCIA: Paz, 5.—MADRID: Mayor, 33. BILBAO: Ascao, 1.

Folleín de EL DEBATE (16) EL ABISMO. POR CARLOS DICKENS Y W. COLLINS. Ven escogió sin titubear á la excelente mujer que en sueños componía las medias de Obenreizer. Al tener conocimiento de la responsabilidad que sobre ella pesaba, la Sra. Doz se mostró muy agitada. Esperó á que los ojos de Obenreizer no la mirasen, miró á Vendalo con un guiño astuto de sus gruesos párpados, y después se separaron. El tiempo pasaba. Las felices noches al lado de Margarita corrían demasiado aprisa. Diez días después de haber escrito á la casa de Suiza, Vendalo halló la respuesta una mañana sobre su pupitre, con las demás cartas traídas por el correo. “Queridos señores: “Os damos nuestras excusas por el pequeño error de que os quejáis. Al mismo tiempo sentimos añadir que las investigaciones de que este error ha sido causa nos han llevado á un descubrimiento inesperado, pero que es un asunto de los más graves para ustedes y para nosotros. “No tenemos ninguna Champaña de la última cosecha, tomamos nota para acreditar vuestra casa en el valor de las diez cajas expresadas. Entonces, para obedecer á ciertas fórmulas de que tenemos costumbre, nos ilustramos en el conocimiento, tanto de los libros de nuestro banquero, como en el de los nuestros, y nos sorprendió

dió el adquirir la certidumbre de que ningún pago en dinero de la naturaleza del que nos hablabís puede haber llegado á nuestra casa. Estamos igualmente persuadidos de que ningún pago se ha verificado en el Banco por nuestra cuenta. “No es preciso, en el punto á que han llegado las cosas, que os fatiguéis en detalles inútiles. Este dinero habrá sido robado, sin duda, en el trayecto que ha debido recorrer para llegar de vuestras manos á las nuestras. Ciertas particularidades relativas al modo como ha sido cometido el fraude, nos inducen á creer que el ladrón puede haber esperado tener medio para pagar á nuestros banqueros la suma sustraída antes que se descubriese la sustracción al comprobar las cuentas de fin de año. Estas sólo deben hacerse dentro de meses. Sin la circunstancia actual, hubiéramos podido ignorar hasta el fin el robo de que habéis sido víctimas. “Os comunicamos este último detalle que os demostrará que no tenemos que luchar con un ladrón vulgar, y esperamos que os prestareis á ayudarnos en las pesquisas que vamos á empezar examinando primero el recibo que debe haber llegado á vuestro poder como procedente de nuestra casa y que tiene que ser falso. Tened la bondad de asegurarnos en primer lugar de si la factura está manuscrita ó si está impresa y numerada. En este último caso, no estará escrita más que el montante de la suma. Este detalle, fútil en apariencia, es, podéis creerlo, muy importante. “Esperamos vuestra respuesta con la mayor impaciencia y quedamos con agrado y consideración vuestros servidores, Defresnier y C.ª” Vendalo dejó la carta sobre el pupitre y esperó algunos instantes para dar á su espíritu el ejemplo de darse cuenta del golpe que acababa de recibir. Cuando era para él de tan preciosa importancia el ver aumentar el producto de su casa, perdía quinientas libras. Pensó en Margarita, al tomar la llave que abría una alacena de hierro construída en la pared, en la cual estaban guardados los libros y documentos de la Asociación. Estaba allí buscando aquel maldito recibo, cuando se conmovió por el sonido de una voz que le hablaba: —Perdonadme... Temo haberos incomodado. Era la voz de Obenreizer. —He venido á vuestra casa—añadió el suizo—para saber si puedo seros útil en algo. Negocios personales me obligan á ir dentro de pocos días á Manchester y á Liverpool. ¿Queréis que al mismo tiempo me ocupe de los vuestros? Estoy completamente á vuestra disposición y... puedo ser el comisionista de la casa Wilding y Compañía. —Excusadme por algunos minutos—dijo Vendalo.—Hablares en seguida. —Al decir esto, continuó buscando en los papeles y examinando los registros. —Habéis llegado á tiempo—dijo.—Las ofertas de amistad me son más necesarias en este momento que nunca, porque he recibido esta mañana malas noticias de Neuchatel. —¡Malas noticias!—exclamó Vendalo. —De Defresnier y Compañía. —¿De Defresnier? —Sí, una suma de dinero que nosotros le hemos enviado, ha sido robada. Estoy amenazado de una pérdida de quinientas libras. —¿Cómo es eso?—dijo Obenreizer. —Pero al volver á su despacho Vendalo vió que su cajón acababa de caerse al suelo y á Obenreizer de rodillas que recogía lo que contenía. —¡Qué torpe soy!—exclamó el suizo.—Esta noticia que me habéis dado me ha

sorprendido de tal modo que al retroceder... Se interesaba tan vivamente en la reunión de los diferentes papeles caídos del cajón, que no concluyó su frase. —No os toméis esa molestia—dijo Vendalo;—un dependiente cuidará de recogerlo todo. —¡Mala noticia!—repitió Obenreizer, que continuaba reuniendo los sobres y las cartas.—¡Mala noticia! —Si leyerais la misiva que acabo de recibir—continuó Vendalo—veríais que tengo razón en alarmarme. Mirad, ahí está, abierta sobre mi pupitre. En cuanto á él, continuó sus pesquisas; un minuto después encontraba el recibo falso. Era el mismo modelo impreso y numerado que indicaba la casa suiza. Vendalo tomó nota del número y de la fecha. Después de haber colocado el recibo y cerrado la alacena de hierro, pudo observar Obenreizer que leía la carta de Defresnier en el otro extremo de la habitación y en el hueco de una ventana. —Venid al lado del fuego. Tembláis de frío ahí. Voy á llamar para que traigan carbón. Obenreizer volvió lentamente hacia la mesa de despacho. —Margarita sentirá esta noticia tanto como yo—dijo con tono amistoso.—¿Qué pensáis hacer? —Estoy á discreción de Defresnier y Compañía—respondió Vendalo.—En la absoluta ignorancia de las circunstancias que han acompañado al robo, no puedo hacer más que lo que me recomiendan. El recibo que yo he visto hace poco está numerado é impreso. Parece que dan á éste detalle una importancia particular. ¿Por qué? Vos que habéis debido adquirir cierto conocimiento de sus negocios cuando estabais en la casa, ¿podéis decirme? Obenreizer reflexionó.

—Si yo examinase el recibo...—dijo. —Bueno—exclamó Vendalo asustado por el cambio que acababa de verificarse en su fisonomía.—¿Os sentís indisputado? Por Dios, aproximáos al fuego un poco más. Tenéis cara de estar helado. ¡Oh! Espero que no vayáis á ponerlos malos. —No sé—dijo Obenreizer.—Quizás haya cogido frío. Nuestro clima inglés hubiera hecho bien en no matar á uno de sus admiradores. Pero enseñadme el recibo. Mientras que Vendalo volvía á abrir la alacena de hierro, Obenreizer tomó una silla y se sentó, extendiendo sus dos manos por encima de la llama. —¡Ese recibo!—exclamó aún con una vivacidad extraordinaria cuando Vendalo reapareció con un papel que traía en la mano. El portero al mismo instante entraba con una provisión de carbón mineral; su amo le recomendó que hiciese un buen fuego. El hombre obedeció con una precipitación funesta, dió algunos pasos hacia adelante, y mientras que levantaba el cesto lleno de carbón, se cogió un pie en un pliegue de la alfombra. Se bamboleó, todo el contenido del cesto cayó en la chimenea, la llama se apagó y una enorme nube de humo negrozco llenó la estancia. —¡Imbécil!—murmuró Obenreizer echando sobre el desdichado portero una mirada, de la que tras tantos años éste se acuerda todavía. —¿Queréis venir á la oficina de los dependientes?—preguntó Vendalo.—Hay allí brasero. —No es necesario. Y tendía la mano. Y su mano temblaba. Vendalo le dió el recibo. El interés que Obenreizer parecía tomar en este asunto, se extinguió tan súbitamente como el fuego mismo, desde el momento en que se vió dueño del papel. No hizo más que echar sobre él una rápida mirada.

—No—dijo—no comprendo nada. Sentido mucho no poder daros más detalles. —Escribiré, pues, á Neuchatel por el correo de esta noche—dijo Vendalo, poniendo el recibo en su sitio por segunda vez;—me es preciso esperar y ver qué sucede. —Por el correo de esta noche—repitió Obenreizer.—Veamos: tendréis la respuesta dentro de ocho ó nueve días. Ya estaré de vuelta antes. Si puedo seros útil como viajante de comercio, me lo participaréis. En este caso me enviaréis instrucciones escritas. Estoy á vuestras órdenes. Tengo gran curiosidad por saber la respuesta de Defresnier. ¿Quién sabe? Quizás no sea eso más que un error. ¡Valor, amigo mío, valor! Cuando llegó á la casa no tenía prisa y ahora cogía su sombrero con precipitación y se despedía con un hombre que no pudiera perder un solo minuto. Vendalo se puso á pasear por el cuarto reflexionando. Su primera impresión acerca de Obenreizer se había modificado mucho durante esta nueva visita, y se preguntaba si no habría cometido la falta de juzgarlo demasiado aprisa y demasiado severamente. Es que, á decir verdad, la sorpresa y la aflicción del suizo al saber la mala noticia que la casa de Wilding y Compañía acababa de recibir, tenían un gran carácter de franqueza. Véase perfectamente que aquellos sentimientos se producían honradamente, y la expresión que Obenreizer les dió se hallaba muy lejana de la simple y superficial finura de costumbre. Teniendo él mismo que luchar con disgustos personales, sufriendo quizás los primeros ataques de un mal grave, había tenido en aquella ocasión la fisonomía y el tono de un hombre que deplora en lo íntimo de su corazón

(Se continuará.)